

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, viernes 17 de noviembre de 1904

NÚMERO 901

EL CASINO

Establecimiento nuevo, situado en la esquina opuesta al café de Urbana, octava avenida oeste.

Vinatería, Taquilla, Pulpería, Tercena y Billar
CENTRO de AMIGOS

Abarrotes en general, artículos de primera necesidad. Cocktails, sandwiches estupendos. Esmero y aseo en el despacho.

VÍCTOR OROZCO

EL AGUILA DE ORO



De Napoleón Soto

Establecimiento de abarrotes, licores, frescos de frutas, billar, puros y cigarrillos, —Especialidad en Cocktails—

Carpintería Moderna

de Arturo Zúñiga

En este taller establecido actualmente en la esquina Noroeste de los Mercados de la Soledad, se hace toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo.

Se afilan serruchos á cualquier hora que lleguen.



EL ACORAZADO

—DE—
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde Cj. 2 hasta Cj. 12 el par Zapatos cosidos
Visítad tan bien atendido almacén



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, y los que son delgados y raquíicos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se les suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero
Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encajes hechos á mano, sobretodos para niños. Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

EDUARDO MAROTO

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla 100 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país.

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero.

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y á satisfacción del cliente.

Taller de Costura

para camisas de hombres y niños á la medida
solamente de encargo

DIRECCION POR CORREO: apartado 499.—San José.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de Cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tablancillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y paraleles. Reglas cortas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos.

Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHRO WOLF, antiguo local de la aballeriza de M. Gutiérrez.

EN PUNTARENAS

Vendo tres establecimientos muy productivos, todos en la misma casa funcionando, se componen estos de una Barbería bien montada, una Zapatería donde pueden trabajar diez oficiales; y una Labandería de sombreros, teniendo á la venta varias clases; y el contrato que tengo con el dueño de la casa, que está en el mejor punto de la calle del comercio. Para condiciones con el que susbe en Puntarenas.

FRANCISCO PANTOJA.

PLATERIA

DE
RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

Cervecería

CERVEZA

NEGRO Y SOL

RICHMOND

CERVEZA

Doble Negra

MARCA BECK Y PALE ALE

Refrescos esterilizados por un procedimiento que indican verdaderas eminencias científicas

Píldoras Antigonorreíscas

Fragmentos

Huracán que arrastra, que da en tierra con todo lo falso, que rosa, sin falsearlas, las erguidas cumbres; águila que á su paso hace temblar todo lo bajo, que conmueve, sin derribarlo, el picacho escueto. Tal es la idea redentora; forjada en la fragua del pensamiento, liende luminosa los aires infestados donde las conciencias depravadas, como cuervos, se agitan en torno de la roca más alta, y deja á su paso luminosa estela que alumbrá las alturas y obliga á retroceder á los cuervos y á las aves de la noche.

Aquel.

La bajeza se vale, para elevarse, de los mismos desaires que recibe.

Chateaubriand.

“EL DERECHO”

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Agente general

Eduardo Maroto

Colaboración

REMINISCENCIAS

Cuando contemplo mis amigos republicanos que aceptaron la transacción y los veo de nuevo encaminarse por el buen sendero, pienso que aún no es tarde para reconocer en ellos cualidades que los enaltecen: reconocen el error en que han caído y vuelven sobre sus pasos, es esta una acción noble. En la vida humana todo error es posible, y aquel que reconociéndolo, trata de encaminarse por el buen sendero, dejando el camino que lo pueda conducir al abismo, tiene siempre el mérito de haber reconocido el error.

Pero cuando veo que amigos republicanos de antes, tratan á cada paso de zaherirnos por todos los medios que á su alcance tienen; pienso que aún vivimos en un estado político social, muy atrazado.

¿A qué conduce el insulto? Indudablemente á ningún fin práctico.

A cada momento oigo decir: “ustedes son fernandistas, ustedes son maximistas”, “personalistas”, etc. Quiero contestarles una vez por todas, á los que se empeñan en sostener que somos personalistas; que están en un error: Es tan equivocados y paso á demostrarlo: cuando la transacción vino, pocos ciudadanos de los que se dice: “que piensan”, dejaron de aceptarla, aunque con el pretexto de que era la única tabla de salvación para poder salir del gobierno de tantos años; entre los que no aceptaron lo que el señor Iglesias proponía, se encontraba el Licenciado don Máximo Fernández, y á él se agruparon todos aquellos que no quisieron manchar el nombre del Partido Republicano, aceptando

las bases propuestas por el gobernante que salía y que ningún derecho tenía para contratar con el pueblo sobre lo que por legítimo derecho le pertenecía.

Dicen también nuestros ofensores gratuitos que don Máximo lo que tiene es ambición de gobernar de cualquier modo; qué lamentable error es esto! cuando se le propuso que aceptara la Jefatura del Partido Republicano, acéfala en aquellos momentos angustiosos, el Licenciado Fernández se negó y fué después de varias tentativas que aceptó: “acepto porque si mi nombre le ha de servir al Partido Republicano de algo, no puedo rehusar el puesto en que se me coloca, soldado del Partido, debo batirme en el lugar donde se me designe, pero advierto á ustedes que el Partido Republicano en estos momentos irá á la campaña, solo, como voz de protesta, porque la transacción estará apollada por la fuerza de las armas” y con ese convencimiento fué á la lucha; luego, ¿cuál es la ambición?

Después ha dicho el Licenciado Fernández en varias ocasiones: “yo soy un soldado como cualquiera de Uds, el día que Uds. resuelvan que yo ocupe un puesto distinto del que tengo, lo haré con demasiado gusto, siempre estaré con ustedes, seré el último soldado, pero tal vez el más esforzado”; ¿qué indican estas palabras?, que la ambición de mando es lo menos que le ha preocupado.

Para terminar he de decir á los que ingratamente nos ofenden, que el Jefe del Partido Republicano será don Máximo Fernández, mientras no se nos demuestre que no es digno de la Jefatura, que iremos á librar la batalla, no con armas vedadas, sino con las de la razón; quedará de nuestra parte desterrada para siempre la injuria, ésta quedará para aquellos que no encontrando en favor de su causa otras razones, sólo les quede la del insulto como arma de combate.

T. G.

Las parásitas

Cuestión presentada en un examen público

Un examinador, con una planta en la mano, preguntaba á los niños reconocen ustedes esto?

El elegido para la contestación pronunció la palabra “guaria”. Dijose algo sobre sus propiedades extrínsecas, y luego se especificó que la planta no era parásita. El examinador F. T. hizo hincapié sobre el particular, y para fundar su opinión expresó que la guaria podía crecer sobre una piedra lo mismo que sobre un árbol.

Puesto que los niños niegan ya á la planta la condición de parásita, abramos el Diccionario de barbarismos y provincialismos de Costa Rica, y en página 359, encontraremos lo que sigue:

GUARIA

“Orquídea ó parásita muy común

en nuestros jardines, de la cual hay dos variedades: la morada y la blanca, por el color de sus flores, monopétalas y sedosas.”

De aquí surgen dos cuestiones: 1ª ¿La palabra guaria figura en el vocabulario español? 2ª La planta conocida con este nombre ¿pertenece ó no á las parásitas?

La primera cuestión la resuelve negativamente el Diccionario de la Lengua. Quizá alguno de los lectores pregunte ahora ¿y cuál es el nombre propio de la planta mencionada?

Nos apresuramos á contestar que no lo hemos encontrado.

Si Gagini, cuya autoridad hemos respetado, no conoce ó no ha encontrado el término técnico para colocarlo en su Diccionario, nosotros legos en la materia y sin previo estudio, no podemos suplir la falta.

La antilogía que resulta entre lo que escribió Gagini y lo que explicó y sostuvo el examinador—negando á la guaria el carácter de parásita, porque sus raíces se extendían salamente sobre la corteza del árbol, sin penetrar en el corazón—es manifiesta.

Dos opiniones diametralmente opuestas, no pueden ser exactas; y si una de ellas es inexacta, el lector ilustrado, observará sin dificultad en donde está el error.

El Diccionario de la Real Academia dice que el adjetivo *parásito* se aplica al animal ó vegetal que se alimenta y crece con el jugo y sustancia de otro ó que vive asido, [*] y Gagini coloca también entre las parásitas á la que se conoce con el nombre de torito, cuya voz no han aceptado aún los léxicos.

Las anteriores observaciones servirán para que los maestros den al torito y á la guaria su verdadero nombre, y para que acepten ó rechacen los caracteres de parásitos que á éstos ha dado Gagini.

San José, 17 de noviembre de 1904. S. K.

[*] N. ¿Son ó no estas propiedades del higuero y del higuero? De paso sea dicho que este último tampoco figura en el Diccionario.

CABLES

Chefú, 17.—Los rusos han volado el cazatorpedero Rastropuy que arribó á este puerto después de forzar el bloqueo de Puerto Arturo.

San Petersburgo, 17.—Un militar de alta graduación que está muy cerca del Emperador y que sabe el contenido del despacho recibido del General Stoessel, dice que es absolutamente falso el aserto de que Stossel pide instrucciones para rendirse. Agrega que no le es permitido descubrir el contenido del susodicho despacho, pero hasta que haya sido quemado el último cartucho y comido el último bizcocho se rendirá.

Shanghai, 16.—Las fuerzas rebeldes han derrotado á las fuerzas imperiales en Liu Chowenn situado en la provincia de Kwangsi y han ocupado las ciudades de Yuen, Asien, Tien, Hosien, Locheng, Shien Huai, Yen y Asien Liu Chen. Los comerciantes y banqueros huyeron. Se ha dado orden al Virrey de sofocar inmediatamente la rebelión en el valle del Xangtse.

San Petersburgo, 17.—Alexieff partirá dentro de poco para Yalta en Crimea, donde pasará una larga temporada. Susúrrase que el vapor rom-

pedor de hielo Esmak encuéntrase en Kiel reparando las averías que le causaron los disparos de la flota rusa en el mar del Norte.

Chefú, 17.—El Kastoropuy llevaba órdenes selladas por las cuales el Comandante tenía que volarla si viera que no había probabilidad de escaparse de este puerto, antes de zarpar de Puerto Arturo se colocaron en cinco distintas partes de la nave cargas de pólvora. Esta tarde de todos los tripulantes con excepción de un individuo, abandonaron la nave. Este hombre incendió las mechas y voló la nave. Hubo tres distintas explosiones y el Kastoropuy hundióse. La punta de un sólo árbol señala su tumba. Opina el General del Japón que los rusos sacrificaron la nave sin necesidad porque no hubiera sido repetido el incidente del Kastoropuy. Manifestó en una conferencia el capitán del Kastoropuy, con un representante de la prensa, que el único objeto del viaje fué llevar despachos. Cuando el cazatorpedero entró al puerto, estaba tocando una caja de música á su bordo y se sentía el olor de un sabroso almuerzo que se estaba preparando, incluyendo eldelconfortable beefsteak, lo que demuestra que en Puerto Arturo se goza todavía de carne fresca.

Tokio, 17.—Reina la opinión en ésta que el cazatorpedero Rastropuy llevó á Chefú largos despachos explicándole al Gobierno de San Petersburgo la situación en Puerto Arturo. Todos los prisioneros tomados por los japoneses cuentan que el hambre se aumenta y dicen que los jefes están en desacuerdo respecto de la capitulación de la plaza.

MANIFESTACION

El Sr. Director de “El Derecho”, don Manuel Castro Quesada, se ha dado por aludido en nuestro editorial de ayer. Nosotros al escribirlo lo hemos hecho en tesis general sin tener en mira ofender á personalidad determinada. Ha sido siempre nuestra costumbre, cuando hemos tenido que tocar alguna personalidad, dirigirnos á ella directamente, sin dejar lugar á duda; por esa razón, no tenemos inconveniente en manifestar que no ha sido nuestro deseo dirigirnos al señor Director de “El Derecho”, cuya honorabilidad reconocemos.

ABRAHAM MADRIGAL J.

San José, 17 de noviembre de 1904. De “Las Noticias.”

Literatura

ROSALIA

Leonora, así la llamaban los ángeles. EDGARDO POE.

Rosalía “así la llaman los ángeles” así la llama su Creador deleitosamente en la inmensa contemplación de sus obras más perfectas. Eterna primavera de Andalucía trasplantada á Puerto Rico: las negras noches estrelladas resplandecen en su cabellera y en sus negros ojos: las armonías de la aurora y del crepúsculo tienen su nido en tu divina garganta que se escapan cantando como aves primorosas por la puerta de oro de tu boca: Rosalía, Rosalía, domadora de leones; terrible ensueño de Balzac, perdóname, vuelve hacia mí la luz divina de tus ojos, donde quiero arder como negra mariposa en la impasible llama de los focos eléctricos.

HIWANHOE

NO SE DETENGA!

Señor Director de EL DERECHO San José

Voy por vez primera á ocupar las columnas de su importante periódico, impulsado tan sólo por el deseo de externar mi criterio acerca de los artículos “Reminiscencias”, publicados recientemente en este mismo diario.

Yo había permanecido hasta aquí en un silencio *sepulcral* á este respecto, con el objeto de ver el curso que iban tomando las cosas, pero habiendo llegado el caso en que el autor ha tenido que hacer una oportuna aclaración debido al cúmulo de cuenteretes que se han suscitado y, con los cuales se ha intentado mancillar su *honorabilidad*, no me es posible dejar trascurrir más tiempo sin exponer públicamente mi opinión.

Los artículos “Reminiscencias” fueron acogidos con general beneplácito, tanto por la *gallardía de su forma* como por el *buen tino é ingenuidad* en el relato de los hechos; pues personas ilustradas se han formado este mismo juicio, y sólo han tenido palabras de encomio para el señor *articulista*.

Claro que está que cuando se aplica el cauterio á la llaga no gusta, y es por eso justamente, por lo que aquéllos se han valido de las armas de la inquina y de la intriga para denigrar al señor *Oyente*.

Pero, amigo mío, no temía U. esa polvoreda ó alharaca insustancial; por que ellos comprenden muy bien que la mayor parte de su material se ha quedado en el tintero, no pretenden otra cosa que obstruir el camino que Uds. vienen trazando, á fin de que no vea la luz pública.

Permitiéndome hacer una corta digresión, recuerdo a hora cuando en aquella nefanda administración, todos teníamos que doblar la cerviz, agobiados por el pesado yugo de la tiranía. Entonces nadie podía decir *esta boca es mía*, porque en un abrir y cerrar de ojos se encontraba en la Agencia de Policía de Cartago ó en la cárcel de la misma ciudad.

Es por esto precisamente, por lo que yo he conceptuado muy justos y ciertos los *palos* que el señor *Oyente* les ha propinado.

Adelante, amigo, no desmaye Ud. en su interesante y simpática labor, que con ella Ud. no ha hecho otra cosa que dar un escarmiento y sentar un buen precedente. Crea, además, que usted no está solo; pues ahí me tiene á su lado y dispuesto,—hasta si el caso lo exige,—á sufrir con Ud. las torturas que pudiéramos acarrear con la exposición de la verdad y la recordación de los hechos de *in illo tempore*.

Me es grato suscribirme de V. su afectísimo amigo y compañero,

José Luis

San Refael de Cartago.

¿QUIERE USTED BUENOS MUEBLES?

Búscelos en el Taller de Carpintería, Ebanistería y Colchonería de JOAQUIN CHAVEZ. Allí también se hace toda clase de trabajos concernientes al ramo y la capricho y gusto del cliente. Los materiales que se emplean en las construcciones y muebles son de inmejorable calidad. Lo más ventajoso que ofrece este taller es el estricto cumplimiento en los encargos y precios al alcance de ricos y pobres.—DIRECCIÓN: Avenida Central, frente a la Eureka.

OFICIAL

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Comisiona a doña Adela M. de Fernández, a la señorita Mercedes Montalto, al Licenciado don Ernesto Martín y a don Adolfo Casoria para que presencien los exámenes del Colegio Superior de Señoritas, como Delegados de esta Secretaría.

POLICÍA

Encarga de la Medicatura del Pueblo de esta capital al doctor don Francisco J. Rucavado, durante la ausencia del doctor don Nazario Toledo, encomendado del desempeño de una comisión oficial.

GOBERNACIÓN

Declara improcedente la solicitud hecha por varios vecinos del distrito de San Vicente de este cantón, con fecha 4 del mes en curso, con el objeto de que se declare nulo el detalle aprobado por la Municipalidad respectiva, para la reparación en caminos de dicho lugar, é invocando como motivo de tal pretensión, el no haberse hecho con equidad la distribución de la suma.

REVISTA LOCAL

Las correspondencias que de las diferentes localidades de la República salen a luz en los periódicos, debieran interesar a todo ciudadano por afectar comúnmente intereses generales como son la Administración Pública, la Enseñanza, el Culto, la Higiene, etc., etc; pero el poco ó ningún hábito del pueblo por leer, da por resultado que viva en la ignorancia, de la misión que ejerce la prensa. Por lo general en los pueblos se consideran las faenas del periodismo como obra de desocupados que se entregan a las maquinaciones de la política sin que se tenga en cuenta la suma de laboriosidad y constancia que diariamente ponen en práctica la redacción y discípulos de Guttemberg, para ofrecer al lector material útil é instructivo.

Preciso es, pues, dejar a un lado los escrúpulos de ineptitud y otras consideraciones, y tomar el penoso encargo de Corresponsal, que bien ó mal servido es un progreso que debemos imitar de los otros pueblos más cultos y diligentes; y de este modo interesar al pueblo con asuntos de importancia local. La deficiencia en la dicción, la súplica, la buena voluntad y veracidad en lo expuesto.

La Agencia de Policía ha ordenado a todos los vecinos blanquear y asear las casas y sus alrededores, así como desmatonar las calles y podar las cercas. Esto está muy bueno pero falta en beneficio de la higiene pública que se prohíba, terminantemente, las pocilgas contiguas a las habitaciones y la libertad de criar cerdos dentro la población, como actualmente se tolera.

Una necesidad apremiante en esta población es la residencia de un médico. No es posible que gente pobre y sin recursos, como es la generalidad, vayan, oportunamente, hasta la capital a hacer sus consultas; y costear viajes de médico desde San José, ya es un lujo que solamente los ricos pueden gastar. Por consiguiente los pobres, que son la mayoría, se ponen en manos de empíricos cuyos resultados son de suponer. El recurso de que en la cabecera del cantón reside un Médico del Pueblo no es más que una ilusión de pobrísimo consuelo.

—El resultado de los exámenes de

fin de año en las escuelas públicas de este distrito, no hay duda de que ha sido satisfactorio para los maestros y Tribunal de examen, pues los métodos actualidad facilitan a los maestros lucirse con alumnos que han cursado dos ó tres años en un mismo grado, no obstante de haber asistido con regularidad a la escuela. Lo cierto y positivo es que ahora poca ó ninguna animación se nota en el vecindario con motivo a los exámenes, á pesar de ser esta una población que siempre se ha distinguido por su gusto y amor a la Enseñanza.

—Todavía quedan varias casas buenas que alquilar para la temporada veraniega.

—Algunos finqueros han comenzado la cogida de café y aunque de precio nada firme se dice, es de suponer que suba el precio en razón de ser poca la cosecha actual.

—El domingo 13 del presente mes tuvo lugar el turno anunciado á beneficio del templo. Parece ilegal ó incorrecto que la Junta de Educación facilite parte del Edificio Escolar para esos actos, donde la cantina produce sus efectos inmediatos á vista de la niñez que se educa. Cada bochinche que formaban los pendencieros estaba escoltado por un círculo de escolares. Por este camino vamos derecho al embrutecimiento y relajación de costumbres.

CORRESPONSAL.

Curridabat, noviembre de 1904.

CRONICA

Exámenes

Ayer fueron los de las escuelas de varones y de niñas de San Rafael de San Isidro, dirigidas respectivamente por el señor don Antonio Monje y la señorita Wenceslao Monje. Integraron el tribunal examinador los señores don Napoleón Quesada y don Juan Bautista Fonseca. Ambas escuelas obtuvieron la calificación general de sobresaliente: felicitamos muy cordialmente á los señores Monje, maestros de profunda dedicación, estudiosos y de intachable conducta, acreedores por lo mismo á que la Inspección les ascienda en nombre de un principio de justicia.

En Cartago

Un amigo nuestro nos ha informado que en la antigua metrópoli se verificará próximamente un concierto á beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paúl, en el que se pondrá en escena la preciosa revista "De la Estación al Hipódromo", original de don Daniel Ureña.

Se desean

tomar @ 600 oo al interés con buena garantía.

Eduardo Maroto

Ap. 499.

Nuestro

apreciable colega *El Día*, en su edición de ayer nos da cuenta de que varios jóvenes de esta ciudad en breve darán a luz un nuevo periódico que llevará por título *El Monitor*. Sea bien venido el colega

Dos buenas

costureras desean adquirir colocación.—Referencias:

Eduardo Maroto.

Ap. 499.

El simpático

Maestrillo don Roberto Campabadal, el que goza de justa fama de artista musical, en breve contraerá matrimonio en Cartago con una bella y distinguida señorita.

Dirección General de Correos

AVISO.—Los correos vía Colón, anunciados en el itinerario para el día 31, serán despachados mañana 19 por haber adelantado el vapor francés su salida.

San José, 18 de novbre. de 1904.

Invitación

Hemos recibido una firmada por los apreciables Presbíteros Canónigos don José Vicente Salazar y don Ricardo Zúñiga, para la solemne Peregrinación de la Provincia de San José al Santuario de Cartago, que se verificará el martes 29 de noviembre de 1904, y cuyos primeros párrafos dicen así:

"A fin de celebrar con el mayor entusiasmo religioso los últimos días del gran Jubileo de la Inmaculada Concepción de María, y deseando dar un solemne y público testimonio de nuestra fe católica y de nuestro amor y devoción á la Virgen Santísima; de acuerdo y autorizados por el Ilmo. y Revmo. señor Obispo de la Diócesis, Dr. don Juan Gaspar Stork, hemos dispuesto efectuar el día 29 del corriente, primero del piadoso Novenario de la Inmaculada, una solemne Peregrinación de los fieles católicos de esta Provincia al célebre y venerado Santuario de Nuestra Señora de los Ángeles de Cartago.

El Ilmo. y Revmo. señor Obispo, lleno de santo entusiasmo y devoción por las fiestas jubilares de la Inmaculada, aprueba y bendice nuestra disposición, y se ha dignado además ofrecernos ir él en nuestra compañía y que celebrará de Pontifical, por vez primera en el Santuario, la Misa de la Peregrinación, concediendo benigne y varias indulgencias y especialmente la Bendición Apostólica de Nuestro Santísimo Padre Pío X, con la indulgencia plenaria y remisión de todos los pecados á todos los fieles asistentes y que visiten en ese día la Santa Basílica."

Bandalaje

No es otro el calificativo que debemos dar al hecho perpetrado en la persona de nuestro simpático y joven amigo don Alonso Pérez Calvo, de que nos da cuenta nuestro buen colega "La República", en su edición de hoy, y que nosotros confirmamos con telegramas á la vista recibidos después.

Se hallaba el joven Pérez Calvo en la finca de su señor padre, Licdo. don Pedro Pérez Zeledón, situada en Guadalupe de Tarrazú y denominada "Belmira," cuando fué sorprendido por varios individuos que lo vendaron, amordazaron y sujetaron de un poste, robándole enseguida C. 135-00 que portaba en sus bolsillos... sin que él pudiera darse cuenta de quienes eran sus agresores. Felizmente no pasó á más el atropello y ojalá que la Autoridad judicial de ese cantón, don Apolinar Monge, pueda poner en claro los nombres de los perversos que así manchaban, de modo indirecto, la buena fama de los habitantes de ese cantón, hasta hoy no desmentida.

Chascarrillo

Entre amigos:
—¿Sabes cuándo se casarán Matilde y Ernesto?
—Nunca.
—¿Cómo es eso?...
—Ella no se casará hasta que haya pagado sus deudas, y él no podrá pagar sus deudas mientras no se case.

Manuel

Abogado

BAJOS

DOÑA JUANA A.

V. DE ECHEVERRIA

de la casa de Castro

OFICINA:

AVENIDA CENTRAL E.

NÚMERO 204

Quesada

Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT Co. empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez. Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve y fortalece, enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los ríñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos. Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana q' termina el día 19 de Noviembre de 1904

Vapor	Salida	Destino
MATINA	Jueves	Manchester.
S. S. VENUS	Sábado	Nueva Orleans.

San José, noviembre 15 de 1904.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que te demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

NUEVA RELOJERIA

— DE —

BEER Y MÜLLER

Los afamado aparatos para destruir HORMIGUEROS, Iso cuales han dado muy buenos RESULTADOS.

Unicos agentes en Costa Rica

Zapatería de Elías Calderón G.

Calle 6ª Norte, frente al Mercado, antigua al despacho de los doctores Rucavado

Este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrece al público un completo y variado calzado, de todas formas y precios, duración y elegancia, á la medida y á gusto del cliente. También tiene sucursal en el Mercado, en donde ofrece el mismo servicio. No olvidarse, pues, de hacer una visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

Cuando falta El Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embaramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards.

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron a las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas del día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos las toman, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 2.

SONDULIN

EL BETÚN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

"El SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo".

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:

1a. Que es más económico porque se vende a menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido a que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante — 2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje a consecuencia de la lluvia. — 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. Depósito por mayor,

Pagés & Cañas, San José.

CERVECERIA TRAUBE
CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT POTERR

Dr. E. A. Friis

—Cirujano Dentista Americano—

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7á 11 a. m. , 12 á 5 p. ,,

Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª O. esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIELES DE LO MAS FINO que viene al país, NORMAS DE ESTILOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ningun zapatería del país

Ramón Soto H.

EL BOSQUE

Hotel y Restaurant

De Dolores Ulloa

Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

SERVICIO DIARIO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona de bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas del servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto á los ricos como á los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

Comodidad en los Precios

LOS JAPONESES TRIUNFAN

De esta fecha en adelante queda establecida la **NUEVA FUNERARIA** de Enrique Azofeifa G., en la Calle 25 Sur que conduce á los Desamparados, y contiguo á la Plaza de Ganado; donde encontrarán mis favorecedores un variado y completo surtido de **ATAUDES** y otros objetos como **TIJERETAS, COLCHONES, ETC., ETC.**

Precios más bajos que en cualquier otra parte, cuando menos un diez por ciento de rebaja.

Servicio á toda hora

San José, 8 de Agosto de 1904.

TIPOGRAFIA DE "EL DE RECHO"

LA LIBRERÍA Y PAPELERÍA DE ANTONIO PADRÓN
HA TRASLADADO A
LA CALLE CENTRAL SUR. CASA DE D. A. AGUILAR